

## NOTAS DE PRIMERA PLANA

[Reforma](#) Revela narco Alcalde: "el patrón es Mencho". [El Universal](#) Gastan menos en vacunación; sólo 21% de lo asignado. [Excélsior](#) Sheinbaum: México no se doblega ni se vende. [Milenio Diario](#) Desde Tequila operaba el Cártel Jalisco extorsión a empresarios. [La Jornada](#) Sheinbaum: no volverá el régimen de privilegios. [El Financiero](#) Pausa Banxico recortes a tasa por mayor inflación. [El Economista](#) Bitcoin, en picada; perdió 13% en una jornada y casi 50% en cuatro meses. [El Sol de México](#) Indagan a 13 alcaldes por nexos criminales. [El Herald de México](#) "México no se arrodilla, no se rinde y no se vende". [24 Horas](#) "México no se arrodilla, ni se rinde ni se vende". [Reporte Índigo](#) La cruzada en Puebla. [La Razón](#) Detienen a alcalde morenista de Tequila acusado de ligas con el CJNG y extorsión. [La Crónica de Hoy](#) Capturan en Jalisco al alcalde de Tequila; tiene nexos con el CJNG. [ContraRéplica](#) "México no se rinde ni se vende": Sheinbaum ante presión de EU. [La Prensa](#) Nueva Vida

## PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

[Reforma](#) Asedia sarampión a adultos jóvenes. [El Universal](#) CDMX dispone de 200 mil dosis contra sarampión. [Excélsior](#) Fue diputado por un día; dice que regresará. [La Jornada](#) Faltan panista y priísta al Congreso para acudir a cita de la ultraderecha. [El Economista](#) Municipios desaprovechan el potencial recaudatorio de los impuestos a la propiedad: CIEP. [El Sol de México](#) Locatarios conservarán espacios en bajopuentes. [El Herald de México](#) Asignan para las 16 alcaldías 1.9 mil mdp. [24 Horas](#) "Ciclovía de Tlalpan abre especulación inmobiliaria y genera gentrificación". [Reporte Índigo](#) Sin unidades exclusivas. [La Razón](#) Lidera Iztacalco lista de colonias con más robos de autos y motos. [La Crónica de Hoy](#) El PT propone espacios de espera dignos en hospitales. [ContraRéplica](#) Arde camioneta en el segundo piso de Periférico. [La Prensa](#) Niñas, niños y adultos se vacunan contra sarampión.

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** se prepara para las consultas del Presupuesto Participativo. El órgano electoral capacitó a los integrantes de los Órganos Dictaminadores de las Alcaldías (ODA), quienes estarán a cargo de analizar la viabilidad técnica, jurídica, ambiental y financiera de los proyectos. Este año se someterán a consulta las obras del gasto vecinal correspondiente a 2026 y 2027. Consejeras del **IECM** resaltaron la experiencia, compromiso y responsabilidad democrática de quienes integran los ODA. La capacitación abordó temas como generalidades del Presupuesto Participativo, criterios de dictaminación, guía operativa, perspectiva ciudadana, de género e inclusión social, así como buenas prácticas y casos prácticos. [Reforma](#) , [Eje Central](#) , [La Prensa Online](#). - [Dossier de Prensa Online](#). - [La Crónica de Hoy Online](#)

**María de los Ángeles Gil, consejera Electoral del IECM**, señala: En 2026, la Ciudad de México vivirá dos ejercicios democráticos de alto valor para la vida pública de la capital, sus comunidades y las personas que la habitan: la Consulta de Presupuesto Participativo 2026 y 2027 y la Elección de las Comisiones de Participación Comunitaria conocidas como las Copaco. Estimadas lectoras y lectores, les invito a conocer las distintas formas de participar en ambos instrumentos: desde el registro de proyectos para la realización de obras o la prestación de servicios (fecha límite al 24 de febrero); hasta la postulación como personas candidatas para integrar alguna de las 1,764 Comisiones de Participación Comunitaria (del 10 al 22 de marzo) y, por supuesto, mediante la emisión del voto en la jornada anticipada o en la jornada presencial del próximo 3 de mayo. [El Sol de México](#)

El Consejo General **del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** aprobó la Estrategia de difusión, comunicación y vinculación para la emisión del voto y la opinión anticipada de la ciudadanía residente en el extranjero, en estado de postración y sus personas cuidadoras primarias, así como de quienes se encuentran en situación de prisión preventiva. El objetivo es asegurar que estos grupos poblacionales tengan acceso efectivo a la información y a los mecanismos necesarios para emitir su voto y opinión anticipada en la Elección y la Consulta. [Agencia Global de Información Online](#). - [El Congresista Online](#)

Debido a la reiterada falta de seguimiento y cumplimiento de los proyectos ganadores del Presupuesto Participativo en la Ciudad de México, la congresista local Claudia Montes de Oca, promovió una iniciativa para reformar la Ley de Participación Ciudadana, con el objetivo de fortalecer la fiscalización, la transparencia y la rendición de cuentas en este ejercicio democrático. Mencionó, "esta realidad ha tenido un impacto directo en la confianza ciudadana. De acuerdo con datos del **IECM**, la participación en las consultas de Presupuesto Participativo no ha logrado superar el 10%, en algunos años ni siquiera ha alcanzado el 5%. La causa es evidente: cuando la gente ve que su decisión no se respeta, deja de creer y confiar en este instrumento ciudadano". [El Día](#) , [Dossier de Prensa Online](#)

Un total de 12 agrupaciones políticas locales (APL) incurrieron en irregularidades en los informes anuales sobre el origen, monto, destino y aplicación de los recursos del ejercicio fiscal 2024, por lo que fueron sancionadas por el **IECM**. El organismo electoral acreditó que varias agrupaciones no presentaron evidencia suficiente para comprobar la realización de tareas editoriales, actividades de educación y capacitación política, así como publicaciones reportadas como gastos por actividades específicas. De acuerdo con la síntesis publicada en la Gaceta Oficial de la Ciudad de México, las faltas detectadas incluyen la entrega extemporánea de informes, la omisión de acuses de presentación de declaraciones fiscales, la falta de constancias de situación fiscal y comprobantes de domicilio, así como la ausencia de cotizaciones para justificar el valor de inmuebles otorgados en comodato como oficinas. [La Jornada](#)

Morena en el Congreso capitalino consideró un acto de autoritarismo que violenta el derecho a la participación política y a la representación popular de la ciudadanía la actitud de la alcaldesa de Cuauhtémoc, Alessandra Rojo de la Vega, de impedir al concejal José Emilio Villar González reincorporarse a sus funciones, luego de una ausencia temporal en la que fue relevado por su suplente, Ricardo Martínez. Por estos hechos, se adelantó que se presentará una denuncia en la Secretaría de la Contraloría General y una queja ante el **IECM**. [La Jornada](#)

Aunque con antecedentes partidistas, al llegar y asumir el cargo de presidente de alguno de los 32 **organismos estatales electorales**, juramentaron defender la independencia, la autonomía y la imparcialidad de esas instituciones a lo largo de su mandato. No obstante, al término de sus gestiones, al menos 53 árbitros electorales locales se colocaron de nuevo la camiseta de alguna de las distintas fuerzas políticas. En tres décadas esta dinámica se ha replicado en 28 institutos que organizan los comicios locales. Los órganos electorales en donde más se repite este fenómeno es en Guerrero, Guanajuato, **Ciudad de México**, Hidalgo, Jalisco, Oaxaca y Tabasco. [Milenio Diario](#)

Cuando el conocimiento público se vuelve inaccesible, deja de cumplir su función democrática. Desde esa premisa surge la nueva Biblioteca Electrónica del Instituto Electoral de la Ciudad de México (**IECM**), como una decisión institucional orientada a garantizar el acceso efectivo al conocimiento que produce y edita el Instituto. El resultado es una plataforma pensada para el uso cotidiano, diseñada para el acceso amigable desde celulares, que pone en primer lugar las necesidades de la ciudadanía para acceder a información relevante. [El Liberal Metropolitano Online](#)

Con el objetivo de garantizar el funcionamiento efectivo de las Comisiones de Participación Comunitaria (COPACO) y fortalecer la representación vecinal en la capital del país, el Diputado Ricardo Rubio Torres, integrante del Congreso de la Ciudad de México, presentó una iniciativa de reforma a la Ley de Participación Ciudadana. El Diputado subrayó que la iniciativa no es punitiva ni discrecional, sino que busca brindar certeza jurídica, responsabilidad y orden, respetando en todo momento el derecho de audiencia de las personas integrantes y garantizando que las vacantes se cubran conforme a los mecanismos previstos en la ley. Asimismo, recordó que información pública del **Instituto**

**Electoral de la Ciudad de México** muestra que la mayoría de las COPACO cumplen con su función, por lo que la reforma tiene como finalidad evitar que incumplimientos aislados frenen el trabajo comunitario y la participación vecinal. [Dossier de Prensa Online](#)

Desde el PRD, la diputada Nora Arias Contreras afirmó que la Constitución local es una de las más avanzadas del país por su catálogo de derechos y su vocación democrática, pero advirtió que el mayor riesgo es el incumplimiento. En ese marco, criticó decisiones recientes del **Instituto Electoral de la Ciudad de México**, al considerar que se interpretó la ley de manera discrecional, y llamó a defender la Constitución con decisiones congruentes, armonización legislativa e instituciones apegadas a sus principios. [El Herald de México Online](#)

## PARTICIPACIÓN CIUDADANA

Vecinos y expertos en desarrollo urbano advirtieron que la exclusión de 47 programas parciales del Plan General de Desarrollo (PGD), que es sometido a consulta, podría abrir la puerta a la edificación de megadesarrollos. El PGD, que generará cambios constitucionales, prevé crear casas de Gobierno en las 16 demarcaciones, con facultades y presupuesto propio ejercido por las autoridades centrales, con el objetivo de desplazar a las alcaldías y a sus gobernantes, aun cuando pasaron por elección democrática. El anteproyecto incluye cambiar los mecanismos con los cuales los ciudadanos intervienen en los asuntos comunitarios. La influencia de las Comisiones de Participación Ciudadana (Copaco) busca ser reducida con la creación de asambleas comunitarias y una plataforma en donde se registren propuestas ciudadanas, para que las casas de Gobierno tomen las decisiones. [Reforma](#)

Circuito Interior señala que aun cuando el Instituto de Planeación Democrática y Prospectiva (IPDP) omitió convocar a asambleas ciudadanas para consultar el Plan General de Desarrollo (PGD), a vecinos afines se les envió la invitación para un encuentro de integrantes de Comisiones de Participación Comunitaria (Copacos) para el 25 de febrero. La elección de la fecha no parece una casualidad, pues tiene lugar en vísperas de que concluya el proceso de consulta del documento que deberá ser enviado al Congreso para su aprobación. Y a más de un vecino señala que el encuentro podría buscar convalidar el PGD, en una maniobra diseñada más para cumplir con las apariencias que para enriquecer el contenido del texto a través de un diálogo ciudadano. [Reforma](#). - [Metro](#)

## REFORMA ELECTORAL

"México no se doblega, no se arrodilla, no se rinde y no se vende", soltó la presidenta Claudia Sheinbaum desde el Teatro de la República de Querétaro. En medio de las presiones que ejerce Donald Trump, sobre su gobierno, la mandataria mexicana, al encabezar la ceremonia del 109° aniversario de la promulgación de la Constitución de 1917, señaló: "El pueblo de México, bajo ninguna circunstancia, aceptará intervenciones, intromisiones o cualquier otro acto desde el extranjero". Ante los

representantes de los poderes de la Unión, Sheinbaum, en la antesala de la discusión de la reforma electoral, dejó en claro que México no regresará al régimen de privilegios y de corrupción. [El Financiero](#)

La presidenta de la Cámara de Diputados, Kenia López Rabadán, y el Gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri, llamaron a evitar regresiones en materia electoral y a construir por consenso cualquier modificación constitucional en la materia. En mensajes por separado, durante la ceremonia por el 109 aniversario de la Constitución de 1917, ambos advirtieron que los cambios no deben debilitar la autonomía de las instituciones ni alterar los equilibrios democráticos alcanzados. [Reforma](#)

El gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri, hizo un llamado a los poderes de la Unión a acordar "la mejor reforma electoral" y no volver al "México del pensamiento único y las elecciones como un mero trámite formal". En el marco de la ceremonia del 109° aniversario de la promulgación de la Constitución de 1917, el panista, ante la presidenta Claudia Sheinbaum, puso énfasis en que "la historia nos enseña que lo estático está condenado a perecer, pero reformar las leyes electorales no debe distanciarnos, sino aproximarnos al ideal revolucionario del sufragio efectivo". [El Financiero](#)

Al ser cuestionada sobre la iniciativa de reforma electoral que impulsa la jefa del Poder Ejecutivo federal, la presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Kenia López Rabadán, declaró que esperará que el proyecto sea presentado ante el Congreso para dar continuidad al trámite de análisis y posible aprobación. De igual forma, a pregunta expresa sobre una posible conciliación de los tres Poderes de la Unión, subrayó que el evento conmemorativo del 5 de febrero es un espacio de pluralidad que se hace necesario en este país. [Reporte Índigo](#)

El coordinador parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal, aseguró que el desacuerdo entre Morena, PT y PVEM por la reforma electoral "quedó superado", pues la iniciativa que enviará la presidenta Claudia Sheinbaum no prevé eliminar a los legisladores plurinominales. Entrevistado en Querétaro, en el marco del 109 aniversario de la Promulgación de la Constitución de 1917, reconoció que ese tema es el que mantenía inconformes a los aliados del PT y al Partido Verde, por lo que la propuesta mantendrá intactos a los diputados y senadores de representación proporcional. "Estamos viendo la forma de cómo vincular mayormente a los plurinominales con la sociedad para su votación el día de la elección", sentenció. [El Universal](#). - [Excélsior](#). - [Milenio Diario](#). - [El Financiero](#)

Al asegurar que la presidenta, Claudia Sheinbaum, "ha sido muy abierta" para escuchar las propuestas del Partido del Trabajo y Verde Ecologista respecto de la reforma electoral, el dirigente nacional del PT y coordinador de los senadores, Alberto Anaya, confió en que no habrá una reducción de prerrogativas a los partidos políticos. Confió en que en la reforma electoral que envíe al Congreso no se incluirá la reducción de las prerrogativas. También señaló que los temas de la reforma siguen en debate. [24 Horas](#)

Organizaciones de migrantes entregaron una petición al Senado para que la nueva reforma electoral considere que tengan derecho a acceder a cualquier cargo de elección popular, incluido el Poder Ejecutivo. Además, que exista la garantía de que sean cargos votados exclusivamente por mexicanos radicados en el extranjero. "Queremos que en la reforma electoral pasemos de ese bonito discurso de héroes migrantes a decir, ahora tienen voz y voto donde se toman las decisiones, y también son elegibles". [El Financiero](#)

Las dos "grandes prioridades" de la agenda legislativa del segundo periodo de sesiones ordinarias del segundo año de ejercicio de la LXVI Legislatura del Congreso de la Unión son las reformas constitucionales pendientes en materia electoral y laboral, además de los nombramientos del titular de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) y de tres consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE), resumió la Consultoría Integralia. [El Economista](#)

El Frente Amplio Democrático emerge como un actor articulador del descontento ciudadano, trasladando la discusión de una reforma meramente técnica a un pulso político de fondo sobre el rumbo democrático del país. Lo cierto es que para darle una salida más o menos digna a Pablo Gómez de la UIF y encargarle la coordinación de la redacción de un proyecto de reforma política, sucede que, por los resultados obtenidos en ese encargo, tal parece que salió peor el remedio que la enfermedad. [Los Ángeles Press \(sitio\)](#)

Joaquín López-Dóriga, en la columna En Privado, señala: Ricardo Monreal adelantó que la reforma electoral no tocará los 200 plurinominales de la Cámara de Diputados, y menos los 300 de voto directo, un ajuste a la iniciativa de López Obrador. [Milenio Diario](#)

Frentes Políticos indica que, desde Querétaro, Mauricio Kuri anzó un mensaje que trasciende siglas. En el aniversario de la Constitución, el gobernador panista cerró filas con Claudia Sheinbaum y fue claro: México no acepta dictados extranjeros. El respaldo no fue menor viniendo de un opositor, y coloca el tema de la soberanía por encima de la confrontación interna. Kuri pidió menos insultos y más diálogo, y advirtió que la reforma electoral no debe dividir, sino fortalecer la democracia, garantizando voto libre y sin coacción. En tiempos de polarización, el gesto importa. La presidenta no está sola cuando de dignidad nacional se trata. [Excélsior](#)

José Elías Romero Apis comenta: la pareja ideal es tener buen gobierno y buena oposición. Es de reconocer el esfuerzo de los siete convocantes Iniciales para la creación de un espacio de expresión para el bien de la nación. En los muchos que conozco sé que los motiva el bienestar general, el desinterés personal y la concordia nacional. Ese directorio fundador lo ha llamado como Frente Amplio Democrático o FAD y tiene un tema inicial concentrado en la reforma electoral. No se dispersa, por ahora, en los otros cien temas nacionales. [Excélsior](#)

Confidencial señala que como no queriendo, el líder de la mayoría de Morena en el Palacio Legislativo, Ricardo Monreal, apuró la llegada de la iniciativa de reforma electoral a San Lázaro. "Tenemos como

plazo fatal el mes de febrero para modificar, si no, se nos van a complicar los tiempos para la aprobación de la reforma constitucional y la reforma legal", alertó. Con eso de que no se sabe qué contiene la reforma y de que -dicen- podría llegar en la segunda o tercera semana de febrero, ya los tiempos no van a dar. Otra vez se perfila el método fast track. [El Financiero](#)

Sacapuntas indica que todavía ni se conoce la iniciativa de reforma electoral de la Presidencia, y ya el líder de los diputados de Morena, Ricardo Monreal, anticipó que los plurinominales quedarán exactamente como están ahora. Es decir, serán 200 de los 500 legisladores, y para el zacatecano es tema superado. Sólo cambiaría la fórmula para elegirlos. [El Herald de México](#)

Gustavo Rentería, en la columna Con Valor y Con Verdad, comenta que en el marco de la conmemoración del 109 aniversario de la Constitución, el queretano panista, Mauricio Kuri, pronunció un discurso que ha resonado. Le refrendamos, "Doctora: no está sola". Este apoyo no pasó desapercibido, ya que representa un puente entre el PAN y Morena, especialmente en un año preelectoral rumbo a las elecciones de 2027. También tocó temas internos, como la necesidad de aprobar la mejor reforma electoral posible, advirtiendo que las modificaciones a las leyes no deben dividir. Colofón: La mejor reforma electoral posible, pide la oposición. Tienen los votos, pero si hay imposición, retrocederá la democracia. Ojalá hagan política de altura. [El Herald de México](#)

Plácido Morales Vázquez, titular de la Profedet comenta: la reforma electoral tan discutida recientemente y tan cuestionada por las élites se ha centrado más en la representación proporcional, evidencia de que lo que se busca es conservar sitios políticos sin verdadera representación, si consideramos que ésta la da el voto ciudadano; y se han olvidado, (los opositores) de la representación municipal configurada en el Ayuntamiento y su integración. Municipalistas de los años 70 y 80 hablaron de darle suficiencia al municipio, se referían a suficiencia presupuestal, y así lo fue a partir de la reforma municipal de 1982 de Miguel de la Madrid. Pero el incremento del presupuesto y la instauración de un sistema nacional de partidos pervirtieron la fuente de legitimidad del Ayuntamiento. [El Herald de México](#)

José Ureña, en la columna Teléfono Rojo, señala que ya están los primeros ganadores de la pretendida reforma electoral. Los partidos Verde y del Trabajo lograron mantener los legisladores plurinominales, sin los cuales no tendrían vida ni prerrogativas ni voto legislativo. Lo confirmó ayer el coordinador cameral, Ricardo Monreal, pero le faltó precisar cómo llegarán los futuros diputados y senadores seleccionados por las fuerzas políticas. Está casi definido: serán quienes hagan campaña, vayan a las urnas y obtengan los segundos lugares, pues Morena confía en ser la única victoriosa. Esa es su concepción de democracia. [24 Horas](#)

Rozones indica que en breve se estaría despresurizando uno de los puntos que más ha incomodado a los partidos chicos en una reforma electoral: el de los pluris. El presidente de la Junta de Coordinación Política en San Lázaro, Ricardo Monreal, ha señalado que el tema "está superado". Algo relevante sabe, pues ayer expuso que en el tema de la conformación de la Cámara de Diputados quedarían 300

legisladores de mayoría y 200 de representación proporcional, tal y como está ahora. La única diferencia será que los que entran por la vía plurinominal deberán también tener vínculos con los ciudadanos, algo que se está viendo cómo operar. Habrá sólo que ver que se mueve el tema del financiamiento. Otro desafío que tendrán en el Congreso es el de los tiempos, pues si se quiere que la reforma salga deberá estarse recibiendo en este mes de febrero. [La Razón](#)

Redes de Poder indica que parece que, comenzaremos la semana con la presentación formal de la iniciativa de reforma electoral, que ha generado tensión entre Morena y sus aliados del PT y el Verde, por parte de lo que sería su contenido. Pero al menos una de las grandes diferencias, la de la eliminación de los plurinominales habría quedado superada, si hacemos caso a lo mencionado ayer por el coordinador guinda en San Lázaro, Ricardo Monreal, quien aseguró que la fórmula de representación proporcional no sufriría modificaciones. Ahora habrá que esperar a ver de lleno la reforma y ver si la reducción del financiamiento a los partidos sigue en pie o también se dará un paso atrás. De concretarse estos dos ajustes, que incomodaban a petistas y verdes, prácticamente sería otra reforma diferente a la que se había planteado. [Reporte Índigo](#)

INE

La representación del PRI ante el INE pidió esclarecer si hay conflicto de interés en la designación de Jesús Octavio García, actual administrador del INE, y antes proveedor de materiales electorales para este órgano y otros de tipo local. El tema no ha merecido una respuesta institucional de la presidenta del INE, Guadalupe Taddei, quien en el contexto de la reforma judicial obtuvo la facultad de hacer designaciones de altos funcionarios sin el aval del Consejo General. Ayer, durante la sesión del consejo, realizada por videoconferencia, Marcela Guerra Castillo, representante del PRI, pidió que con el mismo rigor que se fiscaliza a los partidos se esclarezca la manera en que fue nombrado el responsable de la dirección ejecutiva de Administración del INE. [La Jornada](#). - [El Economista](#)

De cara a los comicios del próximo 7 de junio para elegir a 25 diputaciones del Congreso de Coahuila, el Consejo General seleccionó la letra "D", mediante sorteo, para insacular a las personas que fungirán como funcionarios de casilla. [La Razón](#)

Confidencial señala que el silencio por el posible conflicto de interés del director de Administración del INE, Octavio García, que pasó de proveedor a administrador del millonario presupuesto del instituto, es insostenible. Ayer la diputada Marcela Guerra, del PRI, exigió a Guadalupe Taddei una posición clara y tajante sobre si existe o no un conflicto de interés y, de existir, actuar conforme a las leyes y dar el ejemplo, ya que exige a los partidos transparencia y no actúa con el mismo rigor de manera interna. [El Financiero](#)

TEPJF

En los primeros tres meses de gestión de Gilberto Bátiz García como magistrado presidente de la Sala Superior del TEPJF se han dictado 125 resoluciones entre noviembre de 2025 y enero de 2026. Durante este periodo, la Sala Superior ha concentrado su trabajo en asuntos internos de partidos políticos, violencia política en razón de género, cómputo y validez de elecciones, así como representación proporcional y procedimientos sancionadores por uso indebido de recursos públicos. En paralelo, la magistrada Claudia Valle Aguilasochó, también elegida en las urnas en junio de 2025, ha emitido 97 resoluciones, consolidando su papel en asuntos clave relacionados con la legalidad de los procesos electorales y el fortalecimiento del sistema democrático. [El Herald de México](#)

## CONGRESO LOCAL

Se acabó la disputa por la curul en el grupo parlamentario de Morena del Congreso de la Ciudad de México. Ayer Gerardo González García anunció que solicitará licencia para que Víctor Hugo Lobo Rodríguez retome su actividad legislativa. En entrevista, recalcó que no es ningún Juanito y resaltó su trayectoria académica. Detalló que el acuerdo logrado con Lobo Rodríguez es "muy sencillo: de lo que sobra de periodo ordinario, la mitad él lo va a desempeñar y posteriormente yo voy a desempeñar la otra mitad, ese es el acuerdo". [El Universal](#)

Sin notificar su ausencia al Congreso de la Ciudad de México, el diputado del Partido Acción Nacional (PAN) Raúl Torres Guerrero -quien obtuvo el cargo bajo la figura de diputado migrante- y la legisladora del Partido Revolucionario Institucional (PRI) Tania Larios Pérez, faltaron a la primera sesión del pleno del Congreso de la Ciudad de México este jueves para asistir a la reunión anual de la Conferencia Política de Acción Conservadora (CPAC) en la ciudad de Washington, Estados Unidos. La bancada de Morena criticó la falta de compromiso de ambos legisladores a sus responsabilidades como representantes populares de la ciudad y reprochó su participación en una convención de grupos alineados a la ultraderecha y a la agenda antinmigrante del presidente Donald Trump. [La Jornada](#)

## CIUDAD DE MÉXICO

El gobierno de la Ciudad de México destinará mil 904 millones 285 mil pesos para infraestructura social de las alcaldías durante 2026, recursos que serán distribuidos con base en indicadores de pobreza extrema, carencias sociales y eficacia en la reducción de rezago, lo que marca un incremento significativo respecto a ejercicios anteriores. En el inicio de la lista de asignaciones se ubica Iztapalapa, que este año recibirá 450 millones 923 mil pesos, seguida de Gustavo A. Madero, con 200 millones 123 mil pesos, y Xochimilco, con 168 millones 585 mil pesos, zonas que concentran altos niveles de población y rezago social. Continúan Álvaro Obregón, con 159 millones 115 mil pesos; Tlalpan, que contará con 189 millones 776 mil pesos; y La Magdalena Contreras, a la que se asignaron 74 millones 193 mil pesos. [El Herald de México](#)

Para enfrentar el aumento de casos de sarampión en la Ciudad de México —principalmente en población de 20 a 49 años— las autoridades apuestan a un plan de prevención "muy sólido", con más de 200 mil dosis de vacunas distribuidas, además de los centros de salud, en quioscos ubicados en puntos de mayor afluencia, como son estaciones del transporte público, destacó Mauricio López Manning, subsecretario de Salud local. En entrevista, precisó que, al corte del 4 de febrero, en la capital sumaron 158 casos de sarampión confirmados (el 23 de enero eran 81), hasta ahora, sin ninguna muerte a causa de esta enfermedad y en la mayoría de los casos en población adulta. [El Universal](#)

Claudia Bolaños en "Sepa la Bola", escribe: aún falta camino por recorrer para las próximas elecciones que definirán quién se quedará al frente del Gobierno de la Ciudad de México y, aun así, ya se siente el calor de una carrera que oficialmente no ha comenzado. En los pasillos del poder y en las redes de poder, más de un funcionario parece haber arrancado antes de tiempo. La propia jefa de Gobierno Clara Brugada lo tuvo que recordar: el proselitismo con programas y recursos públicos está prohibido. El aviso no fue menor; fue una señal de que el problema ya es visible. Entre los nombres que más se repiten en el corrillo político está el de Tomás Pliego Calvo, secretario de Atención y Participación Ciudadana. Versiones internas aseguran que, bajo su órbita, más de 4 mil servidores públicos estarían siendo activados para impulsar su imagen personal. La [Querrela Digital \(sitio\)](#)

## NACIONAL

Al conmemorar el 109 aniversario de la promulgación de la Constitución, la presidenta Claudia Sheinbaum afirmó que ante las presiones que puedan venir desde el extranjero. México no se doblega, no se rinde y no se vende. En el recuento histórico de las constituciones de México, la titular del Ejecutivo afirmó que en cada versión de la Carta Magna quedó plasmado el momento histórico que vivía la nación y en este momento, dijo, debe prevalecer la defensa de la soberanía del país. "Por ello es pertinente recordar la historia y con ello afirmar que México no regresará al régimen de privilegios y de corrupción. México tampoco regresará a ser colonia ni protectorado de nadie. Y México no entregará nunca sus recursos naturales. Por ello, con entereza y fiel a nuestra historia, decimos con fuerza: México no se doblega, no se arrodilla, no se rinde y no se vende", enfatizó la presidenta. [Excélsior](#)

El gobernador panista de Querétaro, Mauricio Kuri, llamó a cerrar filas en torno a la presidenta Claudia Sheinbaum en momentos en que el país está bajo acoso. "México no acepta dictados extranjeros, no admite instrucciones de nadie, no pacta su integridad y jamás nuestra dignidad... Presidenta, no está sola". [La Jornada](#). - [La Jornada](#). - [Reporte Índigo](#)

En medio de la élite política del país, con gobernadores, senadores y diputados a su alrededor, de manera insólita, a su llegada al Teatro de la República para participar en la ceremonia del 109

aniversario de la Constitución, colaboradores cercanos del ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Hugo Aguilar, debieron agacharse para limpiar su calzado. Horas más tarde, cuando el video se hizo viral en redes sociales con críticas a la actitud del ministro, Aguilar dio su versión del episodio: “A mi compañera, directora de Comunicación Social, se le cayó café y nata. No nos dimos cuenta de que me había salpicado en el zapato y cuando ella se percató, trató de resolver la situación. Esto me tomó por sorpresa y es el momento que ahora se difunde”. [La Jornada](#)

En 2025, al presupuesto del programa de vacunación del gobierno Federal se le asignaron un total de 4 mil 570 millones 900 mil pesos; sin embargo, sólo se gastaron 980 millones 221 mil, lo que representa un subejercicio de 3 mil 591 millones, de acuerdo con los informes de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). El recorte representa más de la mitad del subejercicio que reportó la Secretaría de Salud (Ssa) el año pasado, que fue de 6 mil 615 millones de pesos, que serán reasignados a programas sociales, según la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria. [El Universal](#)

Fuerzas federales detuvieron ayer por la madrugada a Diego Rivera Navarro, presidente municipal de Tequila, Jalisco, y a tres directores de su administración, entre ellos el de Seguridad Pública, por corrupción y presuntos vínculos con el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG); el alcalde pasó la noche en el penal mexiquense del Altiplano. Las pesquisas señalan que el funcionario encabeza un esquema de extorsión contra empresas cerveceras y tequileras asentadas en la región. [Milenio Diario](#)

## COLUMNAS POLÍTICAS

Bajo Reserva señala que, luego de las camionetas, las togas y la limpia, que provocaron múltiples maromas en la Corte, ayer el ministro presidente Hugo Aguilar puso la cereza del pastel al deterioro de imagen de la institución. Al llegar al acto por el aniversario de la Constitución, don Hugo se mostró de cuerpo entero como quien disfruta de las mieles del poder, al aceptar con la mayor naturalidad que sus colaboradores se agacharan a limpiarle los zapatos. Hasta acomodaba el pie para que no quedara rastro del “café y nata” que, según dijo, le habían derramado. Claro, al final acusó que los medios tergiversaron. Así que no es que el humilde ministro se crea la crema y nata del poder, sino que el “accidente” de la nata le ensució los zapatos. [El Universal](#)

Pepe Grillo indica que la reforma electoral se está reescribiendo. El proyecto original, elaborado por una comisión encabezada por Pablo Gómez, que estuvo lista a finales de enero, pasó al archivo. Eso es al menos lo que se desprende de la declaración del diputado Ricardo Monreal, quien aseguró que el texto definitivo no contempla una reducción de los legisladores plurinominales. La versión que circula en San Lázaro es que la resistencia de PVEM y PT tuvo éxito y entre perderlos o cambiar el texto original de la reforma se optó por redactar un nuevo proyecto. [La Crónica de Hoy](#)

Trascendió señala que vaya escándalo el que provocó en oficinas del Poder Judicial de la Federación la imagen del presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Hugo Aguilar Ortiz, viendo cómo dos de sus colaboradores cercanos, entre ellos una mujer, se inclinaban para limpiar sus zapatos después de que uno de ellos le derramó por accidente café antes de entrar al Teatro de la República, en Querétaro, por el 109 aniversario de la Constitución de 1917. La familia judicial no dejaba de repetir, con no poca sorna, la frase: “usos y costumbres”. Y es que, como ya dijo la presidenta del Senado, Laura Itzel Castillo, hay que estar presentables. [Milenio Diario](#)

Tiraditos: durante la conmemoración del 109 aniversario de la Constitución, la presidenta Claudia Sheinbaum, dio un discurso de estadista, en el que dejó en claro que nuestra nación “no se doblega, no se arrodilla, no se rinde y no se vende”, todo en clara referencia a las presiones externas de que está siendo México, lo que le valió una larga tanda de aplausos en el Teatro de la República de Querétaro. [ContraRéplica](#)

Línea 13: vaya forma de degradar al Poder Legislativo de la capital del país. Después del gran show que escenificaron, ahora resulta que Gerardo González pedirá licencia de nuevo para dejar en su curul a Víctor Hugo Lobo Rodríguez, hijo del diputado federal Víctor Hugo Lobo Román, y para quien trabajó como chofer, El aún legislador morenista rechazó que sea un “Juanito” de la política morenista. La verdad es que tiene razón, resultó ser al peor, pues en los pasillos de Donceles y Allende aseguran que finalmente le llegaron al precio y que dicen que Lobo Román incumplió los acuerdos económicos y por eso decidió regresar al Congreso [ContraRéplica](#)

¿Será?: en una respuesta-reflejo, el gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya resumió su gobierno: "Si no sé lo de Sinaloa, menos voy a saber lo de Tequila". Y sí, no sabe o hace que no sabe lo que sucede en la entidad en donde ocupa el cargo de gobernador, aunque para algunos no lo ejerce. Después de este comentario bien pudo decir. ¿Lo dije o lo pensé? [24 Horas](#)

El Caballito: que aún no abre el Archivo General Agrario y ya atrajo problemas a sus alrededores, pues una vez que abrieron la calle de Iturbide, en la colonia Centro, en la alcaldía Cuauhtémoc, no sólo regresó la iluminación, sino que también llegaron franeleros a adueñarse de la vía pública, quienes exigen una cuota de 70 pesos por cada automovilista que busca estacionarse. Tal parece que las últimas reformas aprobadas para endurecer las sanciones contra los viene-viene no están dando resultados del todo. [El Universal](#)

Red Compartida: en la Ciudad de México ya comenzaron a moverse las piezas rumbo a 2027 y en Morena hay señales claras de prisa por posicionar perfiles bajo la lógica de que quien se adelanta gana terreno. El caso más visible se da en Coyoacán, donde se comenta sobre una operación política entre Bertha Lujan, madre de la actual dirigente nacional, y Gerardo Villanueva, cercano al grupo de Martí Batres, con la intención de cerrar el paso a expriistas y expanistas que migraron al partido y así asegurar el control de la alcaldía. [La Prensa](#)

La Trastienda: la detención del alcalde de Tequila, Diego Rivera Navarro, acusado de coordinar esquemas de extorsión contra empresarios del agave en el municipio, es un nuevo gran campanazo de Omar García Harfuch. Justo cuando las circunstancias demandan hechos y no solo discursos para apuntalar al gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum, su operador de mayor confianza y cercanía, lanza una señal tan fuerte de que el brazo de la ley persigue también a los correligionarios corruptos, que hasta los priistas Rubén Moreira y Alejandro Moreno, hicieron un reconocimiento público al hecho. [Eje Central](#)

Tiros Libres: el video no es largo, pero tampoco lo necesita. En unos cuantos segundos queda claro el mensaje: dos colaboradores arrodillados limpiando el zapato de Hugo Aguilar, mientras el ministro presidente permanece inmóvil, contemplando el horizonte constitucional como si el cargo incluyera servicio de boleo humano. Todo muy republicano. Amanda Pérez Bolaños, vocera de la Corte y primera mujer en ocupar ese cargo, explicó que el episodio viral no fue una escena de sumisión, sino un accidente gastronómico: derramó nata sobre el zapato del ministro presidente y procedió - naturalmente- a agacharse para limpiarlo. Caso cerrado. [Ovaciones](#)

A la sombra: el ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Hugo Aguilar, se vio envuelto en una polémica tras la difusión de un video en el que dos de sus colaboradores le limpian los zapatos en público, momentos antes de ingresar al Teatro de la República en Querétaro para la ceremonia del 109 aniversario de la Constitución. El ministro permaneció de pie durante la escena, lo que generó críticas en redes sociales por considerarse un acto de prepotencia y contradicción con los principios de austeridad que ha promovido la Corte. [El Sol de México](#)

La Gran Carpa: ¿el SNTE se reactiva? Todo parece indicar que sí. Ayer Alfonso Cepeda Salas, secretario general del Sindicato de Trabajadores de la Educación, entregó lo que denominó como el Pliego Nacional de Demandas (PND) 2026, en donde destaca la exigencia de un incremento salarial de al menos 13% al sueldo tabular, bajar la carga de trabajo; un nuevo sistema de carrera para maestros, así como reformar el régimen de pensiones, como lo ha demandado la disidencia encabezada por la CNTE. [El Economista](#)

Sube y Baja: Omar García Harfuch, titular de la SSPC, sube. Sin distinción de colores ni banderas políticas, el secretario ha dejado claro que combatir de frente al crimen organizado se atiende sin vacilaciones, caiga quien caiga, y así lo ha demostrado con el "Operativo Enjambre", que encendió la mecha en el Edomex y que ya alcanzó a narco funcionarios en Jalisco. [La Crónica de Hoy](#)

Kiosko: la que "se metió en camisa de 11 varas" en Puebla, nos platican, es la delegada de Bienestar, Natalia Suárez del Real (Morena), quien organizó para su cumpleaños un "pachangón" en la terraza de un bar de un exclusivo hotel de la capital, donde hubo champagne "hasta para aventar para arriba", aunque no faltó el invitado que exhibió un video del festejo. Nos indican que a doña Natalia le llovieron las críticas porque había ignorado el llamado de la presidenta Claudia Sheinbaum a los morenistas para que eviten mostrar los lujos a los que tienen acceso. [El Universal](#)

Política Confidencial: Diego Rivera, alcalde morenista de Tequila, terminó cayendo por extorsión y delincuencia organizada. Lo más llamativo no fue la detención en sí, sino que, según versiones internas, fueron sus propios funcionarios quienes lo entregaron. El edil ya se había convertido en un problema político para Morena, más por el ruido que generaba que por una reacción real contra la corrupción. El caso vuelve a poner sobre la mesa una realidad incómoda: hay decenas, quizá cientos, de perfiles similares gobernando municipios, señalados por abusos, cobros indebidos o manejos turbios. [Publimetro](#)

Sergio Sarmiento comenta en Jaque Mate que hoy Estados Unidos es un país radicalmente distinto al que era. Muchos estadounidenses viven con la impresión de que su país ha sido objeto de una invasión de otros pueblos. Rechazar al extranjero es una reacción natural a la inmigración. En la Ciudad de México hemos visto manifestaciones xenófobas en protesta por el asentamiento de una población estadounidense de unos cuantos cientos o miles. Solo el 1 por ciento de la población mexicana ha nacido en el extranjero, una cifra extraordinariamente baja en las comparaciones internacionales. [Reforma](#)

Raymundo Riva Palacio señala en Estrictamente personal que este jueves fue otro de esos malos días que se han hecho más frecuentes que ocasionales en Washington para el gobierno mexicano. Por un lado, una organización de derecha, profundamente conservadora y antiobradorista con fuertes vínculos con la administración Trump, inició una conferencia de dos días en el Capitolio sobre el “narcoterrorismo” en México. La presidenta, que ganó con 59% de los votos, goza de una popularidad que ronda en el 70%; es decir, sin importar lo que haga, sólo 3 de cada 10 desapruueban su gestión. [El Financiero](#)

Carlos Marín comenta en El asalto a la razón que ayer en Querétaro, poco antes de que los convocados ingresaran al Teatro de la República para conmemorar otro aniversario de la casi ya irreconocible Constitución de 1917, el titular de la Suprema Corte de Justicia de la Nación ofreció una estampa despreciable que no tiene precedente en la historia del servicio público mexicano. No se trató de una anécdota menor ni una frivolidad aislada: fue la viñeta ilustrativa de una élite que predica “austeridad republicana” mientras se deja limpiar los zapatos por subordinados. [Milenio Diario](#)

Pascal Beltrán del Río señala en Bitácora del director que la estampa resulta tan anacrónica como dolorosa: en pleno aniversario de la Constitución, un hombre permanece erguido con las manos en los bolsillos mientras una mujer, agachada a sus pies, le limpia los zapatos. No es un cuadro del siglo XIX ni una escena de la época de las castas: es Hugo Aguilar Ortiz, el primer presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación elegido por voto popular, a minutos de encabezar la ceremonia oficial en el Teatro de la República en Querétaro. El video captura no sólo la nata que cayó sobre el calzado, sino el desmoronamiento de una narrativa que prometió “purificar” la vida pública de México. [Excélsior](#)

Francisco Garfias comenta en Arsenal que flaco favor le hizo Adán Augusto López a Andrea Chávez, muy cercana a él, al sostener públicamente que la controvertida senadora de Morena será la próxima

gobernadora de Chihuahua. La desafortunada declaración provocó molestia y rechazo generalizado en el estado grande. Ni los morenistas locales dejaron pasar la intromisión del tabasqueño en el proceso local. Las encuestas nos dicen que el alcalde de Ciudad Juárez, Cruz Pérez Cuéllar, de Morena, es el principal rival interno que tiene Andrea para obtener la candidatura. [Excélsior](#)

Francisco Cárdenas Cruz indica en Pulso político que la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo declaró en la ceremonia de aniversario de la Constitución que México no se vende, doblega, ni arrodilla ante nadie, en el Teatro de la República. En su mensaje, la titular del Poder Ejecutivo sostuvo que el país no regresará a ser colonia, ni entregará sus recursos naturales, ni regresará al régimen de privilegio y corrupción, tampoco será colonia ni protectorado de nadie y que su responsabilidad es “defender la patria, cuidar la soberanía y hacer realidad la justicia social, aunque algunos quisieran lo contrario” (...) [La Razón](#)

René Delgado comenta en Sobreaviso que la llamada cuarta transformación transita de la denuncia del complot armado por siniestros adversarios a la negación del autosabotaje desatado por algunos supuestos partidarios, justo cuando la mandataria requiere e intenta alinear la acción y ampliar el margen de maniobra hacia dentro y hacia fuera (...) Los guardianes del proyecto se resisten a reconocer algo elemental: el principal enemigo de la transformación forma parte de sus filas. Del peligro de una implosión han hecho una leyenda, aunque la mecha esté encendida (...) [El Financiero](#)

Ciro Gómez Leyva señala en 365 días que la fama de Diego Rivera Navarro era bien conocida, al menos desde 2021. Pero a Morena y al oficialismo nunca les importó la gravedad de los señalamientos y acusaciones que se acumulaban en su contra. Por eso ahora que el gobierno de la presidenta Sheinbaum y la FGR lo capturaron y mandaron al penal del Altiplano es elemental preguntar: ¿nadie sabía quién era?, ¿nadie escuchó los testimonios que lo vinculaban al Cártel Jalisco? En los 16 meses que gobernó Tequila sembró terror, extorsionó, se apropió indebidamente de espacios públicos. [Excélsior](#)

Enrique Quintana indica en Coordenadas que las cifras de ventas de automóviles con las que arrancó 2026 llaman la atención no solo por su magnitud, sino por el contraste que plantean frente a una economía que, en el balance anual, mostró un crecimiento bastante modesto (...) El PIB mostró en el último trimestre una expansión de 1.6 por ciento anual, claramente superior al promedio de 0.4 por ciento observado en los primeros nueve meses. No se trata de un rebote espectacular, pero sí de una aceleración visible que cambió el tono con el que terminó 2025. Los indicadores oportunos refuerzan esta lectura (...) [El Financiero](#)

Columnas “Las Primeras de Anda”. [Detalle de la nota](#)

\* Reforma / Templo Mayor.

¿Qué es lo peor que le podría pasar a Venezuela después del chavismo? La permanencia del chavismo reforzado por el gobierno de Donald Trump. Si la caída y arresto de Nicolás Maduro encendió la esperanza de millones de venezolanos, lo que ha sucedido después está causando olas de conmoción y

preocupación. Y no es para menos. Estados Unidos quitó a quien encabezaba el régimen, pero dejó intacto al régimen. Y ahora hasta van de la mano. El ejemplo más reciente fue la captura de dos de los operadores financieros del gobierno venezolano. Raúl Gorín, empresario acusado de corrupción, y Alex Saab, el hombre del portafolio de Maduro, que lo mismo lavaba dinero, ocultaba recursos y la hacía de prestanombres. El arresto de ambos se considera un gran paso para la justicia. El problema es que el objetivo corrió a cargo del FBI estadounidense en conjunto con el SEBIN, la policía política del chavismo que aterrorizó por más de 20 años al país, que desaparecía prisioneros políticos y que operaba en los centros de tortura del régimen. Con esos criminales están haciendo equipo los norteamericanos. Un SEBIN reforzado por el FBI, es doblemente terrorífico para los venezolanos.

\* El Universal / Raúl Rodríguez Cortés.

Unifin, de Rodrigo Lebois, logró reestructurar una deuda de 4 mil millones de dólares, por lo que recibió el Premio a la Reestructuración Corporativa del Año en los Latin Finance Award 2025, proceso en el que intervino la consultora Rothschild & Co. como asesores. Esta reestructuración permitió a Unifin salir del concurso mercantil con una estructura de capital simplificada, accionistas alineados y un acceso renovado a la financiación, lo que le permitió concretar la reestructura financiera, misma que ahora es motivo de reconocimiento por su escala, complejidad, riesgo de ejecución y resultados.

\* El Universal / Bajo Reserva.

Por cierto que tras la detención del presunto extorsionador y presidente municipal Diego Rivera Navarro, nos cuentan que no pocos alcaldes empezaron a temblar, entre ellos el priista Adrián de la Garza de Monterrey, quien enfrenta acusaciones muy similares a las que llevaron a la aprehensión de don Diego, como la extorsión a empresarios haciendo uso faccioso del aparato municipal y los tribunales locales. Tribunales federales ya le dieron reversa a los excesos de don Adrián y a sus actos, que fueron declarados ilegales. ¿Pondrá sus barbas a remojar ahora?

\* Milenio / Trascendió.

Que vaya escándalo el que provocó, en oficinas del Poder Judicial de la Federación, la imagen del presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Hugo Aguilar Ortiz, viendo cómo, dos de sus colaboradores cercanos, entre ellos una mujer, se inclinaban para limpiar sus zapatos, después de que uno de ellos, le derramó por accidente café antes de entrar al Teatro de la República en Querétaro por el 109 aniversario de la Constitución de 1917. La familia judicial no dejaba de repetir con no poca sorna la frase, usos y costumbres. Y es que, como ya dijo la presidenta del Senado, Laura Itzel Castillo, hay que estar presentables.

\* El Universal / Historias de Negocios, de Mario Maldonado.

El tema de seguridad sigue siendo el reto más importante de los gobiernos estatales y municipales, por lo que resulta de especial interés el trabajo que se está realizando en Oaxaca, donde el gobernador Salomón Jara acaba de superar su primera prueba en la elección de revocación de mandato, en la que no salió muy bien librado. El Programa Estatal de Paz con Justicia y Bienestar para el Pueblo de Oaxaca, que ha implementado el gobernador, fue bien evaluado por el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social Pacífico Sur, en el periodo que comprende del 2023 al 2025.

Al ser una entidad con alto nivel de conflicto social, la atención debería ser enfocada desde una perspectiva de desescalamiento de la violencia asociada a la conflictividad social, con atención especialmente en problemáticas estructurales históricas, mediante cuatro ejes integrales: Eje, hablamos, no bloqueamos; Eje, pa'las Oaxaqueñas; Eje, viviendo la paz; y eje, paz territorial.

\* Milenio / En Privado, de Joaquín López-Dóriga.

Ricardo Monreal adelantó que la reforma electoral no tocará los 200 plurinominales de la Cámara de Diputados y menos los 300 de voto directo, lo que es un ajuste a la iniciativa de López Obrador.

\* El Financiero / Confidencial.

Nos cuentan que la retirada de Adán Augusto López de la coordinación morenista en el Senado, movió las aguas en San Lázaro. Afirman que en la reunión de la Jucopo del Palacio Legislativo para acordar la agenda de las primeras dos sesiones ordinarias, de domingo y lunes, Morena frenó los casi treinta dictámenes de consenso pendientes para pasar a votación al Pleno. Después de la salida del senador, Morena optó por las dos primeras sesiones muy cortitas, para no tener ningún riesgo de desgaste, nos cuentan. Las tribus de la 4T toman posiciones en la Cámara Baja.

\* Los analistas comentan.

De 2021, año de la última década en que se cometieron más feminicidios, 982, a 2025 con 721, se ha registrado una significativa baja en la comisión de este delito. De acuerdo con el Secretario de Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, los estados con más incidencia de feminicidios son: Sinaloa, con 69; Estado de México, 56; Chihuahua, 49; Ciudad de México, 44; y Veracruz, 43. Guerrero es un estado que logró salir del top 5 y registró en 2025, un total de 21 feminicidios para colocarse en la décimo quinta posición, entre los 32 estados de la República. El dato cobra mayor relevancia porque esa entidad registraba altos índices de violencia contra las mujeres. Han funcionado las políticas de seguridad implementadas por una gobernadora mujer, y la estrecha coordinación que ella, Evelyn Salgado, ha mantenido con el Gobierno federal.

\* La Razón / Rozones.

Donde se van a poner las pilas contra el sarampión es en la Ciudad de México, luego de que se conociera, hace unos días, de un repunte de casos. Fue la jefa de Gobierno, Clara Brugada, quien informó que se instalarán mil puntos de vacunación en la capital, y que esa nueva jornada se anunciará y arrancará el próximo domingo. Aunque faltan algunos meses para el mundial, la idea es que no haya problemas con el contagioso virus, y la gente que venga al país y a la capital, pueda sentirse segura.

Por lo pronto, ha trascendido que los módulos de vacunación de esta nueva campaña, estarán colocados en las 16 alcaldías. La mandataria capitalina ha estimado que se podría alcanzar un buen nivel de cobertura, pues ya en jornadas previas se pudo vacunar alrededor de 800 mil personas.

Esta misma semana se informó, de la instalación de 2 mil puntos de atención, tras confirmarse el dato de que había 113 casos. Ayer, la OPS alertó que México concentra más contagios que Estados Unidos y Canadá. Ahí el dato.

\* 24 Horas / ¿Será?

De cara a la Copa Mundial 2026, la Comisión Reguladora de Telecomunicaciones informó que coordina esfuerzos con la FIFA, operadores móviles e instancias públicas y privadas, para garantizar la conectividad de los 5.5 millones de visitantes que llegarán al país para el evento.

Adicionalmente, señaló que brindará el espectro para diversas aplicaciones inalámbricas vinculadas a la organización de la justa deportiva, como servicios de voz y datos para transporte, seguridad y operación logística, así como enlaces de audio y video para la transmisión de señales audiovisuales.

El evento se acerca y hay que reconocer el trabajo de autoridades federales, que están a la altura de las necesidades para el acontecimiento global.

\* 24 Horas / Teléfono Rojo, de José Ureña.

Se cumplió nuestro pronóstico. Como anunciamos el 11 de diciembre pasado, la enfermedad obligó a Carlos Aceves del Olmo a retirarse de la CTM.

La añosa central enfrenta el dilema planteado aquí, aquel día, ¿o sigue en manos de la gerontocracia creada por Fidel Velásquez, o se democratiza y renueva? Hay un aire promisorio.

Durante casi un lustro, Aceves del Olmo encomendó sin mayor fortuna a su hija, Leticia del Olmo el manejo de la organización. No la dejaron llegar.

También dijimos, se han incumplido los estatutos cetemistas, según los cuales, el secretario general debe ser relevado a los tres meses de ausencia. No fue así, y forzado por las circunstancias, convocó a crear un consejo en tanto iniciaba el proceso de cambio en la CTM.

\* Reporte Indigo / Redes de Poder.

Parece que ahora sí, comenzamos la semana con la presentación formal de la iniciativa de reforma electoral, misma que ha generado tensión entre Morena y sus aliados del PT y el Verde, por parte de lo que sería su contenido. Pero, al menos, una de las grandes diferencias, la de la eliminación de los plurinominales, habría quedado superada, si hacemos caso a lo mencionado ayer por el coordinador Guinda en San Lázaro, Ricardo Monreal, quien aseguró que la fórmula de representación proporcional no sufrirá modificación alguna. Ahora, habrá que esperar a ver de lleno la reforma y ver si la reducción del financiamiento a los partidos sigue en pie o también se dará un paso atrás.

---